

EL SOCIALISTA

Organo de la Agrupación Socialista de Magallanes

APARECE SEMANALMENTE.

PROLETARIOS
de todos los países unios!
MARX.

El periodico obrero es el
amigo del hogar proletario y
el legítimo defensor de los
trabajadores honrados.



Toda correspondencia debe dirigirse a Casilla N° 263.
Número suelto 10 ctvs.

Los originales no se devuelven.
Número suelto 10 ctvs.

Año II.

Punta Arenas, 8 de Noviembre de 1914.

Número 25

«EL SOCIALISTA»

Punta Arenas 8 de Nov. de 1914.

Inversiones ilícitas

—o—

El jiro desastroso que va tomando la hacienda municipal, mas que a la desidia de los señores alcaldes, se debe tambien a esa carencia absoluta de espíritu público que es una de las características mas lamentables de esta población ya sea en su parte nacional como en la extranjera.

Nadie se preocupa aquí de averiguar cómo y cuándo se invierten los dineros del contribuyente. Nadie sabe a punto fijo dónde irán a parar los muchos centenares de miles que ingresan año tras año en arcas municipales.

La prensa calla porque teme indisponerse con las autoridades, los empleados, los contratistas..... y los avisadores. Señalamos sí una sola y por esto muy honrosa excepción, de un diario de la tarde que ha venido fustigando en sus últimos números la negligencia y la inercia de la Junta de Alcaldes.

No habiendo control en los servicios públicos todo se malea, hasta el sentido común.

Solo así se explica como nuestros ediles han llegado a disponer a su antojo de las rentas municipales sin tener en cuenta para nada el reglamento orgánico de la Comisión de Alcaldes que consulta normas tasativas para la inversión de fondos.

Hay en ello mucha ingenuidad, no poca ignorancia y casi diríamos entera buena fé.

Creen los señores Alcaldes que los dineros del contribuyente no deben gastarse necesariamente para objetos determinados de utilidad pública sino que tambien pueden destinarlos a obras de supuesta caridad y hasta distribuirlos bajo forma de sueldos y prebendas entre sus amigos y protegidos.

Iremos al grano punto por punto.

EL SOCIALISTA.

La muerte de Jaures

Una carta de Anatole France

“L' Humanité” publicó este sentido artículo de Anatole France, dedicado al ilustre Jaurès:

“Lo afirmo con doloroso orgullo: era mi amigo. Le he visto de cerca. Este gran hombre se mostraba en la intimidad sencillo y cordial. Era la dulzura y la bondad mismas. De todas las facultades concedidas por la Naturaleza a este hombre superior, la de amar fué la que ejerció más completamente. He oído á aquella su enérgica voz, que invadía el mundo con destellos terriblemente luminosos, hacerse afable y cordial para el amigo.

Su cultura era firme y profunda. Se extendía mas allá del amplio círculo de las cuestiones sociales hacia todos los problemas espirituales.

Se me perdonará recordar que un día en el Palacio de Justicia, durante el proceso Dreyfus, después de haber hecho una descripción interesante y concienzuda de una causa que removió todas las conciencias, nos recitó los más bellos versos de la época de Luis XIII, comentándolos con un gusto exquisito.

Hace menos de un mes, yendo á visitarle en su casa de Passy, tan modesta, mejor dicho, tan pobre, pero tan gloriosa, le encontré leyendo en el texto original una tragedia de Eurípides.

Su inmenso espíritu pasaba de un estudio á otro, descansaba de unos trabajos con otros.

En la serenidad de una conciencia pura, perseguido por odios espantosos, frente á calumnias tremendas, él no odió á nadie. Desconocía á sus enemigos. El martirio ha coronado su vida ejemplar, y dá un ejemplo á todos los buenos ciudadanos y á todos los servidores de la Humanidad.

Mi corazón está rebozante. El dolor me abruma. No volveré á ver más al que poseyó el más grande de los corazones, el más noble de los caracteres.

Envío, con respetuosa ternura, á su viuda, á sus hijos, á sus amigos á sus colaboradores, al gran partido socialista, para el cual vivió siempre, la sinceridad de mi pésame.

ANATOLE FRANCE.

De todo un poco

Todo evoluciona ?)

El diario local “El Comercio” nos ha descubierto una gran verdad, que nos ha dejado sorprendidos y estupefactos. Después de dos años y medio de Aduana a-severa que es indispensable liberar del impuesto á la leche condensada, porque las lecherías del Territorio están aún en mantillas.

¿Y dónde quedan aquellas estadísticas, colega, que arrojaban muchos miles de litros de leche fresca? ¿Pero no habíamos convenido en que “El Comercio” era órgano lechero, es decir, el defensor de los lecheros en contra de las aspiraciones populares?

Todo evoluciona, ¿verdad? Ha bastado el cambio de Gobernador y de Administrador de Aduana para convencer al diario independiente y radical de que el pueblo pedía con justicia la libre internación de la leche.

El hambre y la carne.

El problema de la carne, como diría “Chulbot”, no se resuelve; y entre tanto el pueblo tiene que correr la evilla del cinto algunos agujeros adentro; la barriga va disminuyendo y la paciencia acabándose. Es necesario que las Autoridades y los estancieros tomen determinaciones rápidas, para que el pueblo y la clase media, que nosotros incluimos en la denominación

pueblo, no pase tanta necesidad.

¿No les parece justo? Lo es, y muy justo. ¿Qué los estancieros no ganarán tanto, ó que su capital se merma en unos miles de pesos? Lo lamentamos, pero también el pueblo ha perdido todo lo que tenía, y está en vías de perder su salud, por insuficiencia de alimentación

Las carreras moralizadoras.

El domingo último se jugaron en el Hipódromo 18.000. -De estos, \$1800- pasaron á mejor vida, en el bolsillo de los administradores del juego. Buenos pesos quedaron en las taquillas de entrada. Y la mejor parte á la faltriguera de los sportman de oficio. De estos van abundando desgraciadamente en Punta Arenas. El oficio es productivo. ¿No es cierto, señores jugadores y administradores?

Además nos aseguran que se permite jugar á niños de corta edad, con el mayor placer de los que debieran prohibirlo.

Señor Gobernador: ¿no cree medida oportuna y beneficiosa, para el bolsillo del pueblo y la moralidad pública prohibir las carreras de caballos?

Si el embriagarse es un vicio que ha merecido la persecución oficial, con más razón la merece el juego, vicio mas inmoral, y corruptor que aquel.

No debemos dar oídos a la prensa diaria: “El Comercio” nos ha dicho esta semana que á las carreras del domingo asistió muy poco público, y lo lamentó. En cambio “Chile Austral” dijo que la concurrencia fué numerosa. ¿Por qué han mentado uno ú otro, ú ambos?

Habrà que preguntárselo á los Administradores de los diarios y á los del juego. ¿Se descifrará la incógnita?

¡Ah, pueblo! ¿cuándo serás lo suficientemente ilustrado para apuntar con el dedo á tus corruptores egoístas?

Vox Pópuli.

La promesa de otorgar el paraíso y la gloria, que la Iglesia nos pinta, no deja de ser un absurdo como la existencia de los Santos en los cielos, vastamente contestar, que, ese paraíso y esa gloria por mi parte lo dejo para los payasos y los tontos.



La guerra europea

Los socialistas rusos

En la sesión de la Duma rusa en que se trató de la guerra, nuestro camarada Valentín Khaustoff, representante de los obreros del Ural, hablando en nombre de los grupos socialistas demócratas de la cámara, hizo la declaración siguiente, que fué acogida con "bravos" por la izquierda y con silbidos por la derecha:

"Una calamidad terrible y sin precedentes ha caído sobre los pueblos del mundo entero. Millones de obreros han sido arrancados del trabajo tranquilo y llevados por un torrente sangriento; millones de familias han sido condenadas al hambre. La guerra ha comenzado. Mientras los gobiernos de Europa la preparan, el proletariado mundial, con los obreros alemanes a la cabeza, ha protestado unánimemente..... Los corazones de los obreros rusos estaban con el proletariado europeo. Esta guerra ha sido provocada por la política de expansión, de la que son responsables las clases directoras de todos los países. El proletariado sabrá defender la civilización universal contra todo atentado. El proletariado consciente de los países beligerantes no ha tenido suficiente poder para impedir esta guerra y el retorno a la barbarie que de ella resulta. Pero estamos persuadidos de que la clase obrera sabrá encontrar en la solidaridad internacional de los trabajadores medios, para llegar a la implantación de la paz lo más pronto posible. ¡Qué las condiciones de esta paz sean dictadas por los pueblos mismos y no por diplomáticos! Y que esta guerra abra, por fin, los ojos a las masas populares de Europa entera mostrándole las causas reales de toda opresión y de toda violencia, que son ellas quienes sufren, y que asimismo esta nueva explosión de la barbarie sea la última!"

Después de esta declaración, los demócratas socialistas se retiraron del salón de sesiones, seguidos por los diputados laboristas. Ambos partidos, no tomaron parte en el voto de créditos militares y en el de confianza. Las agencias telegráficas comunicaron precisamente lo contrario. Pero la información precedente, que ha sido tomada de periódicos rusos que reseñan la sesión de la Duma, demuestra la falsedad de la versión que primero se facilitó.

Los socialistas alemanes

Al iniciarse la guerra, los más notorios socialistas alemanes enviaron a la Liga "Humanity" la siguiente carta:

"Queridos camaradas: Las nubes han reventado. No podemos en estos momentos dejar de enviaros un saludo fraternal a vosotros, que habéis previsto y denunciado la carni-

cería que debía preceder al inevitable hundimiento de un despotismo militar tolerado hasta el tiempo por los millones de trabajadores, a los que su peso infernal aplastaba.

Tal como lo han anunciado hombres como Huydman, Vandervelde y Blatchford, vemos al tirano arrogante, apoyado por sus parásitos, dirigir la campaña más desesperada, más malvada, y más diabólica que se ha osado emprender contra la humanidad.

Nosotros no tenemos guerra con los trabajadores de ningún país. Tendemos nuestras manos con amistad cordial a cada demócrata belga, francés e inglés. Sabemos que la revolución interior que se prepara entre nosotros depondrá al déspota; cuyo egoísmo insaciable baña en sangre la Europa de los trabajadores y de los asalariados. Esta carta llegará a vosotros por mediación de un fiel camarada holandés que arriesga su vida por la causa del pueblo".

(Las firmas de la carta, todas de socialistas significados, no aparecen en razón del peligro de muerte que correrían esos compañeros).

Opinión del anarquista

Carlos Malato

"No es la guerra egoísta de los Gobiernos que lanzan los unos contra los otros a rebaños inconscientes. No es la guerra estúpida y cruel de los orgullosos patriotas, que solamente da al país vencedor una vana nube de orgullo y deja en el corazón del país vencido rencores implacables, gérmenes de futuras revanchas.

"Es la guerra santa de los pueblos atacados que saltan para defenderse contra el odioso régimen del sable imperial, para evitar una regresión nefasta, para prepararse al final de la actual lucha sangüinaria, una irradiación de todas las libertades políticas y económicas y un progreso intelectual sin precedente.

"Ciertamente hubiéramos preferido que el proletariado internacional desplegara su roja bandera y luchase por su propia causa contra todas las fuerzas de opresión nacionales e internacionales.

"Más como esto no ha sido posible a pesar de toda la propaganda, y como por otra parte el empuje de los trabajadores franceses en favor de la paz ha sido insuficientemente secundado en Alemania y en Austria para que pudiera alcanzarse el fin, nos vemos constreñidos a regular nuestra acción según los acontecimientos, no para sufrirlos supinamente, sino para orientarlos.

"Nosotros no tenemos nada que deplorar o renegar en nuestras ideas; nosotros permanecemos tal cual ayer éramos. ¿Cómo no hemos de ser mas revolucionarios, cuando esta es la hora de la revolución no sólo francesa sino europea?"

"Como no hemos de ser más internacionalistas cuando vemos a los pequeños pueblos democráticos, Bélgica y Holanda, levantar

se para defender su independencia, a la Inglaterra liberal conmoviéndose, a la Italia sacudir el légame de la Tríplíce y afirmar hoy su neutralidad para ocupar mañana su puesto entre los que combaten a la monarquía rapaz de los Hasburgo?"

"Los dos emperadores se han arrojado ciegamente en la aventura criminal.

"Para que la Humanidad se salve, es preciso que sucumban.

"Lamentarse es vil, pueril el filosofar, se puede hacer algo mejor. Guerra organizada de los ejércitos regulares, guerra independiente de los cuerpos francos, de los grupos, de los individuos, todo es útil. Ha sonado la hora del despertar de los pueblos europeos.

"¡Todos adelante por la libertad universal!"

Notas al vuelo

Tóme nota el administrador de correo.

Hacia algún tiempo que no recibíamos con regularidad nuestros canjes lo que lo atribuimos a causa de la guerra por la cual los vapores no llegan con la puntualidad de antes, pero hemos salido de nuestro error días pasados. Al pasar por el correo hemos visto para que lo levante el basurero, un cajón de papeles y como nos llamara la atención nos acercamos y con gran estupor hemos notado que había infinidad de impresos dirigidos entre otras a personas muy conocidas y sin embargo yacían allí en la basura. Entre ellos estaba también "El Socialista" de Montevideo con dirección impresa a "El Socialista", casilla 263 Punta Arenas" y sin embargo yacía allí, con otros igualmente bien dirigidos. También había, es cierto, muchos sin dirección y sin fajas y solo para éstos, se justificaría el arrojamiento a la basura.

Pasaban en ese momento los ciudadanos Ceferino Argüellos y A. Fernandez los que pudieron imponerse de lo que decimos, invitados por nosotros.

Nos impidió poner el hecho en conocimiento del Administrador como deseábamos, la circunstancia de hallarse ausente en ese momento.

Como suponemos que el Administrador no há de consentir esto, lo invitamos a tomar nota y a poner remedio a ese mal que estamos ciertos ignora.

Subvención.

La C. de Alcaldes que ya se há acostumbrado al derroche del dinero de los contribuyentes, estudia la manera de subvencionar a una compañía de operetas que solicita el Teatro Municipal gratis.

Para ello se basa en el precedente (bastante censurado fué) que antes se subvencionó con 5.000 una compañía alemana.

Aunque somos admiradores del arte y deseáramos que la tal compañía se decidiera a venir a divertirnos a los que pudiéramos disponer del dinero para pagar nuestra entra-

da, no nos parece oportuno el momento actual para pensar en subvenciones teatrales. Mejor sería subvencionar a las familias hambrientas y a los niños pobres de salud.

Si los Alcaldes quieren subvencionar a una compañía teatral con dinero de su bolsillo particular invocando el nombre de la Junta, que en buena hora lo hagan, no nos oponemos; pero si nos oponemos a que se distraigan fondos comunales para ello, porque hay en la localidad muchas necesidades sentidas que están clamando a gritos atención preferente de nuestros ediles.

El 18 de Octubre se llevaron a cabo las elecciones municipales en Mendoza (Argentina) obteniendo la mas alta mayoría de voto la lista del partido socialista con 1518 votos; sigue la lista del partido Popular con 1314 y la lista de Almaceneros con 1106 votos.

El esfuerzo incesante de nuestros dignos compañeros y la labor inteligente de propaganda y educación política llevada a cabo en el seno de la clase trabajadora de Mendoza en los últimos meses, han tenido su coronación mas elocuente con este triunfo que permite el ingreso de ocho socialistas al cuerpo deliberante municipal.

Hasta ahora la municipalidad había sido administrada por personas pertenecientes a la camarilla local, lo que menos se acordaban era de servir los verdaderos intereses de la comunidad, usando los dineros de los contribuyentes en negociados y prebendas beneficiosas para ellos. Felizmente con la victoria electoral socialista, esos abusos se corregirán y los trabajos edilicios se desarrollarán en armonía con los intereses del pueblo.

¿Cuándo tendremos en Magallanes Municipalidad electiva y autónoma para emanciparnos de los manirotas? ¿Cuándo?

"Chile Austral" del jueves publica un telegrama que dice fué disuelta la municipalidad de Mendoza, ¿será cierto?

¡Ah las libertades y las leyes... de estos países, son todas por estilo.... escritas y elásticas!

Eseuchad

¿Ois? Es el viento que mece las frondas de la misteriosa selva el soplo del porvenir que despierta a la quieta y somnoliente maleza: es el primer suspiro de la virgen floresta al recibir en su frente cabizbaja, el beso del impetuoso Eolo.

¿Ois? Es el viento que desgarrará un manto invisible en las sinuosidades de la montaña dormida, el viento de la idea que quiebra sus ráfagas en los ramales del pueblo, inmenso bosque de almas; es la racha iniciadora que sacude a los robles, la descubierta del huracán, que barre en la hondonada y en la cumbre, la niebla confusa de la esteril re-

signación.

Hálito tibio y fecundo atraviesa la selva; cada hoja que toca es una voz que nace, cada rama que mueve es un brazo que arma; voz que se une al concierto heroico que saluda al mañana re-dentor, brazo que se extiende buscando el pecho de un tirano.

Es el aliento de la revolución.

¿Sentis? Es la trepidación del granito que se agrieta, batido por los feroes puños de Platon; es el corazón del mundo que palpita bajo el enorme torax; es el espíritu igneo del gigante que rompe su cárcel para lanzar al espacio su verbo de llamas.

Es el temblor que anuncia la aurora de un cráter.

¿Sentis? Son las vibraciones de diversos martillos que golpean en el fondo del abismo. Es la vida que brota del negro vértice, haciendo estremecer el asilo de la muerte donde reinan tétricos vampiros.

Es el empuje de la revolución que avanza.

P. G. GUERRERO.

Gremiales

Carreros y anexos.— Continúan con toda actividad los preparativos de este gremio para obtener el pago de los salarios a un tipo fijo de 10 d.

En esta laudable tentativa se ven reforzados en sus anhelos por las adhesiones de los demás gremios que se aprestan a hacer práctica la solidaridad si fuera necesario.

Nos agrada ver como entre éstos obreros se hace carne la idea de que el salario debe ser fijo y no dudoso y oscilante como há sido hasta ahora.

Felizmente algunas casas comerciales, penetradas de la necesidad de establecer un salario *real* para sus empleados, se han adelantado a las peticiones de estos, pagándoles sus salarios al cambio de 12. y 10 d. Este proceder noble de las casas a-ludidas, debiera ser un estímulo para que los pocos carreros que aun no están asociados, ingresen al gremio, borrando con su actitud la pequeña parte de cobardía que creemos será la causa de la demora en asociarse. Como también creemos que la actitud de las casas que se han adelantado a la petición obrera, debe tener imitadores evitando con ello el disgusto de que los obreros se vean en la necesidad de abandonar el trabajo, por no con-venir a sus intereses.

Habrá indudablemente, patrones egoístas que se resistirán al pago a cambio fijo, validos de la situación; pero deben tener en cuenta que a mas de ser justísima la petición obrera, el carrero no es un obrero reemplazable facilmente. Es reemplazable si, pero con desventaja para el patrón.

Un carrero práctico, tiene, a mas de la virtud de no mal-tratar los animales, la ventaja de saber conformar los clientes, elegir el mejor camino para no estropear el rodado y el

buen acierto para el arreglo de la carga para que no sufra de-terioro, creando con ello una gran ventaja al patron que lo utiliza y al cliente. Las rotu-turas de carro y arneses, son un mayor gasto, un carrero que los cuide, representa economía.

Soc. Empleados de comercio y anexos.— Hemos asistido a su última asamblea y estamos gratamente sorprendidos del grado de adelanto que se nota tanto en el local, como en la ilustración de sus asociados.

Hemos oido discurrir con tino todos los asuntos de la tabla y vemos que los empleados de Comercio se encauzan en la corriente de las ideas modernas, única fuente donde el asalariado bebe las nociones indispensables a nutrir su cerebro rindiéndolo preparado para las luchas de la vida.

Entre los asuntos mas importantes de la tabla, descollaba por su necesidad inmediata la que se refiere a pedir que los salarios sean pagados a un cambio fijo de 10 d.

Aunque la iniciativa de pedir el salario a cambio fijo de 10 d. corresponde a los trabajadores del campo, no por eso deja de ser digna de aplauso la actitud de los empleados y estamos ciertos que el haber tomado tan benéfica resolución será un estímulo para que los no asociados ingresen a la institución.

Merece especial mención la adhesión entusiasta a prestar apoyo moral y material a otros gremios que patrocina la Federación Obrera, con el mismo objeto de pedir salario a cambio fijo. Esta solidaridad despierta simpatías, y borra algunos recelos que los gremios abrigaban al respecto.

Que sigan el camino de su emancipación son nuestros deseos.

Obreros pintores.— Con el entusiasmo que caracteriza a este gremio, se efectúan las reuniones repetidas en el local de la Federación Obrera. Como hace ya algunos días que se hallan en lucha y algunos patrones se resisten a aceptar el nuevo pliego de condiciones en que quieren trabajar, están echando las bases para organizar la forma de efectuar todos los trabajos concernientes al ramo por su cuenta, prescindiendo así del explotador que se quedaba con una buena parte del producto de su trabajo. Con la buena voluntad que les anima y el apoyo que estamos ciertos les prestará la Federación, están en vías de emanciparse relativamente del yugo patronal que les estrujaba su mezquino salario.

Somos o no somos

No basta para ser socialista el simple hecho de pregonarlo en alta voz. Es necesario probarlo: no con vanas palabras predicando regeneración como hacen muchos por pura charlatanería, para despues ser ellos los mas asiduos concurrentes a

cantinas y otros lugares que, como las carreras de caballos, por ejemplo, distan mucho de ser sitios apropiados para dar ejemplo de moralidad.

Nuestros ideales nos exige ser consecuentes con nuestros principios, de lo contrario vale mas separarse de un Partido, a cuyas doctrinas no podemos ajustar nuestra conducta. De éste modo no daremos ocasión a los que hacen un arma, hasta del mas insignificante detalle, para atacarnos haciéndonos aparecer a todos como unos charlatanes que predicamos, justamente lo que no sentimos ni hacemos.

Para evitar todo esto deseamos que los que se creen socialistas convencidos fueran consecuentes y ajustaran su conducta tanto pública como privada a los principios moralizadores de nuestra doctrina ó si les es mucho sacrificio, vale más, como lo hemos dicho, que se eliminen de nuestras filas, que así prestarán mayor servicio a la causa que permaneciendo dentro de ellas. Si nos creemos socialistas debemos portarnos como tales y no arrastrar nuestros ideales, por lugares a los cuales mas debemos atacar.

Dr. Geselpe.

Especulación

Los potentados puntarenenses no se paran en pelillos cuando se trata de defender sus fortunas del ataque razonable de los obreros organizados, ni tampoco deshechan ningun medio que les sirva para impedir una pequeña merma en sus enormes ganancias.

Al nuevo proyecto de contrato presentado por la Federación Obrera, han contestado con resgates por un mísero penique y otras argucias por el estilo, a fin de ganar tiempo para dar cima á sus proyectos de aprovecharse de la abundancia de brazos hoy día existentes y aumentarlos si es posible, porque así conviene á sus fines particulares.

Veán los trabajadores hasta donde llega la *buena fe* de estos magnates que ayer aseguraban no tener la idea de especular con la abundancia de brazos. En el pueblo de Castro se ha colocado, en lugar visible un telegrama firmado por los señores Montes y cia, y otro que hay en Dalcahue, ostenta la firma Braun y Blanchard, en esos anuncios se invita á los trabajadores de esas tierras á trasladarse á esta porque aquí faltan brazos y sobra trabajo.

¿Que fin persiguen estos explotadores? El siguiente: tener jente en abundancia tal, que la competencia entre los mismos trabajadores les permita pagar el salario que mas les acomode.

Los obreros debemos, ya que no lo hacen los que deben, adoptar una actitud enérgica contra las malas artes de estos tratantes de blancos.

J. COMEYA.

CATECISMO

DE LA

Doctrina Socialista

(Continuación)

¿Pueden sostener esa aspiración?—R. En modo alguno, pues el hecho de que la cantidad de riqueza producida, que pudiera cambiarse por alimento para los trabajadores, si el sistema capitalista no lo impidiese, ha aumentado siempre con más rapidez que el número de los consumidores.

P. ¿Por qué ocurre así?—R. El trabajo de aquellos que lo hacen de concierto es mucho más productivo que el de los trabajadores aislados, y esta diferencia se agranda aún más diariamente por medio de las máquinas con su continuo perfeccionamiento.

Cinema Lilley

El salón más popular de Punta Arenas preferido del Público

¡Siempre novedades!!

Avisos

Cine Imperial

Ex-Edison

Exhibición de las mejores novedades cinematográficas

Juan Honeisen

Almacén de mercaderías en jeneral por mayor y menor

Heliodoro Gonzales y Cia

La ciudad de Pekín

La casa que vende mas barro confec-ciones para SEÑORAS

La sociedad Socialista será la de la justicia y la dicha. Todos los habitantes trabajarán personal, obligatoria, libremente. La nación ya no será más que una sociedad de cooperación inmensa; los instrumentos de trabajo serán de la propiedad de todos; los productos estarán centralizados en vastos depósitos generales. ¿Se ha efectuado tanto trabajo útil? pues se tendrá derecho á otro tanto consumo social.

**Cigarrillos
SOCIALISTAS
VICTORIA**

y N.º 13

*Son los mejores
En venta
en todas partes*
JOAQUIN Figueredo Y Cia

Sastreria Paris

—DE—

Juan Pourrat

*Calle Magallanes, entre
Avenida Colon y Rio
de las Minas*

**Cooperativa la
Balanza**

—o—
Frutos del pais en general
Obreros visitad nuestra casa

Leopoldo Feller

Talabarteria

Accesorios para carros
y coches de todas
clases
Especialidad en artículos
de arneses, y maletas
para viajeros.
—CALLE ATACAMA—

Baratillo

Centenario

—DE—

Dougnac y Cia

—o—
Llegaron grandes novedades
de artículos de verano para
hombres.

Sastreria la Económica

—DE—

Victor Vargas

—Errázuriz 690—

**Soc. Cooperativa
Obrera de Consumos
"LA NECESARIA"**

—o—

Acaba de recibir Aceite extra
fina Afrecho, Afrechillo, Ha-
rinilla, Pasto de 2.º corte,
Harina Coronel. Tiene en
venta toda clase de Artículos
de consumo. Precios
convenientes.
Esquina H. O "Higgins" y
Progreso N.º 1000

Taller de Relojeria

✻ Y ✻

Joyería

DE

Gustavo Bæriswyl

Calle Roca 940 frente á Matetich
—Punta Arenas, Magallanes—
Surtido Jeneral de Joyería y Piedras Finas
—RELOJES DE PRECISION—
—Se dora y platea metales—
Taller para composturas de joyas y relojes
Trabajo Garantido —o— —o— Precio Reducido

Carnicería Magallanes

—DE—

Muñoz y Cia

*Calle Aconcagua entre Errázuriz y
—Balmaceda—*
Atiende con esmero y prontitud

Pinturería "El Arco Iris"

DE

Alberto Margas

*Gran surtido de papeles de empapelar
Nuevo surtido recién llegado
Fábrica de marcos de todas clases,*

Taller de Hojalatería

—DE—

PEDRO HIDALGO

CALLE ACONCAGUA ENTRE ERRAZURIZ Y ARAUCO

*Me encargo de todo trabajo concerniente
al ramo*

Instalaciones de cañerías de agua potable
y desagües y toda clase de composturas.

Golejio Eusebio Lillo

Avenida Colon N.º 580 entre Chiloé y Talca.

*Este establecimiento de instrucción parti-
cular, fundado en 1903, cuenta con am-
plias salas de estudio perfectamente cla-
ras y bien ventiladas y con espléndido
servicio higiénico.*

*Se reciben niños de ambos sexos inter-
nos, medios pupilos y externos.*

Honorarios módicos.

LA DIRECCION

Peluquería y Sombrería

Lacaze & Gonzalez

Avisamos a nuestra clientela y público
en jeneral que hemos recibido un gran
surtido de chambergos y sombreros de
todas clases, los que ofrecemos a precio
sin competencia
Calle Roca.

E. Maynard

Sucesor de R. Maynard

Rejas mortuorias, talleres de Fundición y Mecánica
Avenida de la Pampa 158, Teléfono 781, Casilla 207.
Calle Atacama 869. a Casilla de Correo 207.
Soldaduras autógenas. Se pega toda clase de metal roto,
fierro batido, fundido, bronce, aluminio, cobre, etc. quedando
como nuevo
Unica casa que cuenta con aparatos para estos trabajos.

MUEBLERIA Y CARPINTERIA

DE

ÁVILA y GONZALEZ

**Se Construyen Muebles y Edificios
Depósito permanente de ATAQUES**

De todos precios y medidas

Calle Talca entre Errázuriz y Colchagua

Oficina calle 21 de Mayo

MARTILLEROS

Diaz Contardi y Cia.